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ACTA DE ACUERDOS III. SESION ORDINARIA

CONSEJO REGIONAT DE ARICA Y PARINACOTA

A, lll. Ses¡ón Ordinaria, Arica, Salón Plenario IUCIO CONDORI ALAVE, viernes 07 de febrero 2025.

Inic¡o:11:30 horas; término 15:45 horas.

B. ASISTENCIA: Se reg¡stró la as¡stenc¡a de los siguientes Consejeros y Consejeras Regionales: ROM INA

CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY

ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO

EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN.KIU ODILA LY FUMEY,

DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, OSCAR PANTOJA RIVERA,

LORENA DEL PILAR VENTURA VASqUEZ, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO Y CRISTIAN

GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, siendo presidida por don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

C. TABLA:

CONS A REGIONAL ANrcA Y PARINACOTA

FECHA

LUGAR

HORA

VIERNES 07 DE FFBRERO DE 2425
SALÓN LUC'O CONDORI ALAVE
77:75 HRS.

En cumpl¡miento o lo dispuesto en la f del artículo 24 de lo Ley Oraánicd Constitucional sobre
Gobierno y Admin¡stración Reg¡onol N'19.175, se cito al Consejo Regional de Arico y Porinocoto o lo lll
Sesíón Ardinario a celebrarse en Ar¡ca, en el Solón Plenor¡o Luc¡o Condori Alave, d los 77:75 hords del
viernes A7 de febrero de 2025, poro trdtar ld sigu¡ente Tdbla:

1. lnlorme de Presidencia,

2. lnforme de Comisíón:

Solicita aprobar modificación presupuestdrio y cdmb¡o de unidad Técnícd correspondiente a ld
siguiente ¡nic¡ativo "Tronsferencia Arico Circuldr 2024-2026", Código BtP 40065597-0.

,,.TA8LA 

'II 
SESIÓN ORDINARIA

€OM'S'éN DE MED@ AMBIENTE, PR€S'DIDA POR EL CANSEJERO CARLOS ATEDA MURILLO:

Página l de 28



CORE

Salicita oprobar reclasilicación ítem presupuestaría d€ Certificado CARE N"420/2024 y
reprogramación y modificación de morco presupuestaio de¡ qRaGRAMA INVÉR'|óN eN LA
coMUNtDAD, RÉG\ÓN DE ARTCA y qARINACOT& 2024 - 2026 (qROaRAMA DE CANnINU\DAD-GLOSA
03).

Solicito oprobar madilicoción de la lormación académica del Perlil de Corgo: Supervisor, de la lJnidad
Técni§ GORE (PtC) det PROGRAMA LNVERSIóN EN U CUMUNTDAD, REG\ÓN DE ARICA y
PARTNACAT{ 2024 - 2026.

Sol¡cita áprobar suplementdción pan ld in¡cidtiva denominada 'AMpLtACtÓN y MEIORAMtENyA
INST|TUTO TELETÓN ARtCA", Códiqo Btp 40000979-0 det Subtítuto 37.

Solicito oprobar modificación presupuestrrb enüe diierentes Subtítulos asociads a la siguiente
iniciativo "REPasrcrcN Y AMPLTAAÓN T.SCUELA pAMpA ALGODONAT, A§ICA", Código Btp jO478OO3

del Subtítulo 31, y a la Provisión Fondo Regiondl pora ld Product¡vidod, el Desdrrollo (FRPD..

Solicita corrección de orrdstre de fonda a lnic¡ot¡vos de Conservdciones Jddínes lniant¡les JuNJl.

COMIS'ÓN DE EDUCACIóN. CIENCIA Y TECNOLOG PRESID¡DA PAR EL CONSEIERO I6NACIO GóMEZ
düTtÉ§REZ:

Solicita aprobor fínanciqmiento pdra iniciativs denaminsdd "D,AGNÓSTICO DE LA

TNFRAESTRUCTURA Y T§NENCIA EDUCACIONAL DE LA REGrÓN XV", Códiso Btp 40056970-0.

COMISIóN DE §ÉG,MEN INTERNO, PR§SID'»A POR LA CONSEJERA ROMINA CIFUENTES GONZÁLEZ:

Solicita aprabar in¡eiativa denominada "Actividad Limpíezo y recuperación de playas olectadas por
la crecido del río 2025, de la Corporación de Desarollo Teffítoriol",

Solicíta oprobar las Basr,s y A,nexos Camplefientaríos Concurso Vinculación can ld Comufiidod 8%

FNDR Año 2025.

Funcionomiento del Consejo Regional.

Nombrumiento representdnte de com¡sión regiondl FFMCS 2025.
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COMISIÓN DE INCLUSIóN SOCIAL, PRESIDIDA POR EL CONSEIERO NINO ESTAY ESPINOZA:

CAM$úN O§ TNFRAESTRUCTUfrA, TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES. PfrgSI§IDA PAR LA
CONSEIERA LORENA VENTURA VÁSQUEZ:

COM'STÓN DE PRÉSUPUESTO, 
'NVERSIONES, 

SEGIJIM'§NTA Y CANTROL, PRESIDIDA PO§ I.A
CO NsH ERA RO M I NA C$'J E NTES GO NZÁLEZ:

CAMNÓN DE SALUD, PRESIDIDA PoR LA coN'ETERA RaMINA cIFUENTES 6oNzÁLEz:

Sol¡c¡ta dprobat suplementación financiero de iniciativa denominada "CONSí§VACIÓN PO,TA 1ALUD

RURAL DE BELÉN", CÓD\GO Bp 4AAL9B7-A.
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3. Puntos varios.

Lo presente Toblo queda obierto d ld incorporoción de otrotemo que podrá ser cgregodo antes del ¡nic¡o

de lo sesión.

TANNIA BURGOS MORALES

Seqetario Ejecutiva (s)

CORE ARICA Y PARINACOTA

D¡E6O PACO MAMANI
Presidente

CORT ARICA Y PARINACOTA"

D. TEMAS ABORDADOS, ACUERDOS Y RESULTADO DE tAS VOTACIONES POR CADA ACUERDO,

INFORME DE PRESIDENC IA

SR. GOBERNADOR REGIONAI-PRESIDENTE CORE, señala: "Comentarles que el día de ayer la gestión

del Gobierno ReBional cumplió 30 días, hemos tratado de estar a la altura, trabajar en conjunto con los

funcionarios, trabajar por la región, dar a conocer los d¡st¡ntos problemas que hoy día vive y también
dar las señales correctas para el apoyo y el trabajo colaborativo con la municipalidad, con las distintas
instituciones públicas".

INFORME DE COMISIONES

SOLICITA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA Y CAMBIO DE UNIDAD TÉCNICA

CORRESPONDIENTE A LA SIGUIENTE INICIATIVA "TRANSFERENCIA ARICA CIRCUTAR 2024-2026',

cóDtGo BtP 40065597-0.

Se acuerda por unanimidad del ente colegiado aprobar la sol¡citud de modificación de Unidad

Técnica y modificación en el Flujo de Caia del financ¡amiento por la suma de MS 368.360.-,

correspondiente a la iniciativa denominada "Transferencia Arica circular 2024-2026", código BIP

40065597-0.

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL
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PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA ]OSE VICTORIANO

CAUTIVO Y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se registra el voto de aprobac¡ón del Sr. pres¡dente del Consejo

Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

soucrTA APRoBAR RECIASTFtCACTÓN íTEM PRESUpUESTAR|A DE CERTTFTCADO CORE N"420l2024 y

REPROGRAMAOóN Y MODIFICACIóN DE MARCO PRESUPUESTARIO DEt PROGRAMA INVERSIÓN EN

[A COMUNTDAD, REG|óN DE ARICA Y PAR|NACOIA,2024 - 2025 (PROGRAMA DE CONTTNUTDAD-

6LOSA 03).

Se acuerda por unanimidad aprobar la reclasificación ítem presupuestar¡o del Cert¡f¡cado

CORE N'420/2024 y reprogramación y modificación de marco presupuestario por un monto de

Ms354.910, correspond¡ente al PROGRAMA |NVERS|óN EN tA COMUNTDAD, REG|óN DE ARTCA y

PARINACOTA,2024 - 2026 (PROGRAMA DE CONTTNUTDAD-GLOSA 03).

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Reg¡onales asistentes, se registraron los

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN.KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL

PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO

CAUTIVO y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se reg¡stra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo

Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

SOLICITA APROBAR MODIFICACIóN DE LA FORMACIóN ACADÉMICA DEL PERFIT DE CARGO:

SUPERVISOR, DE tA UNIDAD TECNICA GORE (PIC) DEL PROGRAMA INVERSIóN EN tA COMUNIDAD,

REGIÓN DE ARTCA Y PARTNACOTA, 2024 -2026.

Se retira la iniciativa de la Tabla.

SOLICITA APROBAR SUPTEMENTACIóN PARA LA INICIATIVA DENOMINADA "AMPIIAOóN Y

MEJORAMIENTO INSTITUTO TETETÓN ARICA", CóDIGO BIP 4OOOO979-O DEL SUBTITUIO ¡T.
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Se acuerda por unan¡midad del ente colegiado áprobar la sol¡citud de suplementec¡ón para

la iniciativa denominada "AMPLtActÓN Y MEJoRAMTENTO tNST|TUTO TELETÓN ARlCA", Código BtP

40000979-0 del Subtítulo 31, en la suma de MS 147.051.

SOtICITA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA ENTRE DIFERENTES SUBTíTULOS ASOCIADA A

[A S|GUIENTE tNtCtATtVA "REPOSIC|ON Y AMPL|AC|óN ESCUETA PAMPA ALGODONA| AR|CA",

cóDIGo BIP 30478003 DEL SUBTÍTULo 31, Y A tA PRovIsIÓN FoNDo REGIoNAL PARA LA

PRODUCTIVIDAD Y EL DESARROLLO (FRPD).

Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar la modificación presupuestar¡a entre

diferentes subtítulos, asociada a la iniciativa "REPoSloóN Y AMPtlAclóN ESCUELA PAMPA

ALGODONAL, ARICA", Código BIP 30478003 del Subtítulo 31, y a la Provisión Fondo Regional para la

Productiv¡dad y el Desarrollo (FRPD), por un monto de MS2.240.391.

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Reg¡onales asistentes, se registraron los

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALIA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL

PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES Y OSCAR PANTOJA RIVERA.

Se registra la abstención de MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO. Se registra el voto de aprobación del

Sr. pres¡dente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

SOTICITA CORRECCIóN DE ARRASTRE DE FONDO A IN¡CIATIVAS DE CONSERVACIONES JARDINES

INFANTILES JUNJI.
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Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL

PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO

CAUTIVO Y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se registra el voto de aprobac¡ón del Sr. presidente del Consejo

Reg¡onal don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.
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Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar la corrección de arrastre de fondo a

lniciativas de Conservaciones Jard¡nes lnfantiles rUNJl.

Se deja constanc¡a que de los Consejeros y Consejeras Regionales as¡stentes, se reg¡straron los

sigu¡entes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DAN¡EL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL

PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES Y OSCAR PANTOJA RIVERA

MARIA. Se registra la abstención de MARíA JOSE VICTORIANO CAUTIVO. Se reg¡stra el voto de

aprobac¡ón del Sr. presidente del Consejo Reg¡onal don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

SOLICITA APROBAR FINANCIAMIENTO PARA INICIATIVA DENOMINADA "DIAGNóSTICO DE tA

TNFRAESTRUCTURA Y TENENCTA EDUCACTONAL DE [A REGrÓN XV", CÓDrGO Btp 40055970-0.

Se deja constanc¡a que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los

siguientes votos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS LINARES ZEGARRA, LIN-KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MURILIO, LORENA DEL

PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES Y OSCAR PANTOJA RIVERA,

Se reg¡stra la abstenc¡ón de MARIA.IOSE VICTORIANO CAUTIVO. 5e reB¡stra el voto de aprobación del

Sr. pres¡dente del Consejo Regional don DTEGO JOVANY PACO MAMANI.

SOLICITA APROBAR SUPLEMENTACIóN FINANCIERA DE INICIATIVA DENOMINADA "CONSERVACIóN

POSTA SALUD RURAT DE BEIÉN", CóOIEO AIP ¿OOT9T¡Z-0.

Se acuetda por unanimidad del ente coleg¡ado aprobar la aprobar la solicitud de

suplementac¡ón financiera correspondiente a iniciativa denominada "CONSERVACIÓN POSTA SALUD

RURAT DE BEIÉN", CÓD|CO 8tP 40019137-0, en la suma de M$ 64.324.
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Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar la sol¡e¡tud de financiam¡ento para la

iniciativa denominada "DIAGNóSTICO DE tA INFRAESTRUCTURA Y TENENCIA EDUCACIONAT DE LA

REGIóN XV", Código BIP 40055970-0, por la suma de MS 544.814,
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Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se registraron los

s¡gu¡entes votos de aprobación: soFlA cARoLINA cLAVUO MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA,

HERM ES GOM EZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOM EZ G UTIERREZ, MARCELO EM MANU EL GONZALEZ

OLIVARES, DANIEL ATEXIS LINARES ZEGARRA, LIN.KIU ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES

FLORES, OSCAR PANTOJA RIVERA, CARLOS JORGE OJEDA MURILLO, LORENA DEL PILAR VENTURA

VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO CAUTIVO Y

ROM INA CECILIA CIFU ENTES GONzALEZ. Se registra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo

Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

SOTICITA APROBAR INICIATIVA DENOMINADA ,,ACTIVIDAD LIMPIEZA Y RECUPERACIóN DE PTAYAS

AFECTADAS POR tA CRECIDA DEL RfO 2025, DE LA CORPORACIóN DE DESARROLLO TERRITORIAL".

se ret¡ra la iniciativa de la Tabla.

SOLICITA APROBAR LAS BASES Y ANEXOS COMPLEMENTARIOS CONCURSO VINCULACIóN CON LA

COMUNTDAD 8% FNDR AÑO 2025.

Se acuerda por mayoría del ente colegiado aprobar las Bases y Anexos Complementarios

Concurso Vinculación con la Comunidad 8% FNDR Año 2025,

Se deja constancia que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se reg¡straron los

siguientesvotos de aprobación: SOFIACAROLINA cLAVlJo MEDALLA, NINO SEGUNDo ESTAY ESPINOzA,

HERMES GOMEZGALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ GUTIERREZ, MARCELO EMMANUEL GONZALEZ

OLIVARES, LIN-KIU ODILA LY FUMEY, LORENA DEL PILAR VENTURA VASqUEZ, CRISTIAN GODOFREDO

VILLANUEVA ROSALES Y ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ. Se registra la abstenc¡ón de: DANIEL

ALEXIS LINARES ZEGARRA, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, OSCAR PANTOJA RIVERA, CARLOS

JORGE OJEDA MURILLO Y MARIAJOSE VICTORIANO CAUTIVO. Se reg¡stra el voto de aprobación del Sr.

pres¡dente del Consejo Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

NOMBRAMIENTO REPRESENTANTE DE COMISIÓN REGIONAL FFMCS 2025.
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Se acuerda por unanimidad del ente colegiado designar como representante del Conse¡o

Regional en la Comisión Regional del Fondo de Fomento de Medios de Comunicac¡ón Soc¡al año 2025,



CORE

al Consejero Oscar Pantoja R¡vera, en cal¡dad de t¡tular y al Consejero Nino Estay Espinoza, en calidad

de suplente.

Se deja constanc¡a que de los Consejeros y Consejeras Regionales asistentes, se reg¡straron los

sigu¡entes volos de aprobación: ROMINA CECILIA CIFUENTES GONZALEZ, SOFIA CAROLINA CLAVUO

MEDALLA, NINO SEGUNDO ESTAY ESPINOZA, HERMES GOMEZ GALLARDO, IGNACIO ALFREDO GOMEZ

GUTIERRE¿ MARCELO EMMANUEL GONZALEZ OLIVARES, DANIEL ALEXIS TINARES ZEGARRA, tIN.KIU

ODILA LY FUMEY, DENISSE ANDREA MORALES FLORES, CARLOS JORGE OJEDA MUR¡LLO, LORENA DEL

PILAR VENTURA VASQUEZ, CRISTIAN GODOFREDO VILLANUEVA ROSALES, MARIA JOSE VICTORIANO

CAUTIVO Y OSCAR PANTOJA RIVERA. Se reg¡stra el voto de aprobación del Sr. presidente del Consejo

Regional don DIEGO JOVANY PACO MAMANI.

FUNCIONAMIENTO CORE

No se desarrolló el punto.

E. PUNTOS VARIOS

SR. CONSE,ERO NINO ESTAY E., señala, "Primero quiero ogrodecer o usted y o los funcionorios por la
pronto respuesto del requer¡miento, de mi sol¡citud, en la reporación, en lo cualya están ejecutando los

orreglos que se les pidió. Solo me queda consultorle lo que conversé con el Sr, Voldebenito, se lo pedí o

usted tombién, y todavío no tenemos ninguno respuesto sobre los computadores y los elementos que

necesitomos paro trobojor. En el segundo punto, quisiero consultorle al Sr. Gobernador que vorios

¡nst¡tuciones me hon estado consultado de que ocoso usted vo o oyudor o los orgonismos como se

estobo hoc¡endo ontes, o seq, al adulto moyor, o lo culturo, prestarle por ejemplo, el escenario, las sillos,

cosos que se le estoban solicitondo, porque enero y febrero, mermomos, pero morzo es fuerte y von a

estorle pidiendo, sol¡citondo cosas y debería saberse acá en el Pleno de que si se vo o qyudor".

Tombién Sr. Gobernodor nosotros fu¡mos ¡nv¡todos ol Club de Leones San Morcos, poro la

entrega de más de mil lentes poro lo comunidad, donde tombién usted hobío sido invitodo; nosotros

fuimos poro ollá con la Consejero Loreno; fue uno inic¡otivo muy linda, muy bon¡td que se está dondo

desde el oño 2021 y viene dando rezogados pero se estó cumpliendo. También ogrodecer a los

consejeros que el otro dío estuvimos trobojondo y se me reemplozó por fuerzo mayor y llegor c¡nco

minutos atrosado y eso signif¡co que hay buena oyudo con nuestros pares. Eso no más Presidente".
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SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE: Da paso a "Puntos Varios". Cede la palabra al

Consejero Nino Estay E.
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SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, ¡nd¡ca "Grocios Consejero. Vomos o responder

algunas solicitudes, que los pregunto por sequndo vez, poro que tengo lo respuesto".

SR. ADMINISTRADOR REGIONAL, JOSE IGNACIO PATMA S., ¡nterv¡ene: "Grocios Presidente, respecto

del temd de los computadores y proboblemente olgunos otros elementos tecnológicos y todo t¡po de

equipomiento que ha surgido olguno dificultod; recordorles que el presupuesto del Gobierno Regional

ho sido recientemente dprobodo, por lo tanto los recursos están dispon¡bles hace muy pocos díos;

estomos dtacondo dist¡ntas demandas y problemos, entre ellos poder rehobilitar, poder formotear,
poder disponer de equipos tecnológicos pdro ustedes, esto incluye los teléfonos respecto de los cuales

me preguntoba el Consejero Pantojo ontes de que comenzoro la reunión. Y respecto de ciertos oyudos,

Pres¡dente oprovecho de responder ¡nmed¡otomente oquello que t¡ene que ver con ld ut¡lizoc¡ón de

bienesfiscales en octiv¡dodes estrictomente pr¡vodos, hoy prohibición legol al respecto, pora esotenerlo
presente; nuevomente volvemos ol ámb¡to del derecho público, sólo lo que se puede; no se puede, en

def¡nitivd signif¡corío, ojo que todos tenemos que cuidar la responsabilidod de cado cual en esto.

Muchds grocids".

SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, agrega: "Los bienes de uso público, bienes fiscales

de uso público no se pueden prestor pora dctiv¡dodes privodos, con o s¡n f¡nes de lucro".

A continuación, cede la palabra a la consejera Lin-Kiu Ly F.

SRA. CONSEJERA LIN-KIU tY F,, expone: "Groc¡as Pres¡dente, sólo me quedo dor mis ogrodec¡m¡entos

dl F¡scol Reg¡ondl que el dío de oyer nos realizó uno invitación poro conocer las dependencios del

M¡nisterio Público; nos hizo tombién und inÚoducc¡ón de lo formo deltrobdjo de ellos. Justomente están

trotondo de bojor los índices de esperd en cuonto o los cosos que han sido denunciodos y que todovío

no hon s¡do formdl¡zodos o trovés de los tribunoles correspondientes. Nos mencionoban que tienen un

índíce de 90 díos pora poder dor respuesto ¡nmed¡oto o estas denunc¡os, lo cuol en oños anteriores habío

sido de un oño o dos oños. Asim¡smo, menc¡onar que tienen un s¡stemo ¡ntegrado con el Poder Judiciol

o nivel nocionol, donde se está buscando resguardo de lo información de la bose de dotos pdrd que

estén siempre en conexión cuondo los fiscoles tengdn que estor en las mismas dudiencids. Se nos hizo

un llamodo o trovés del Fiscol Regionol o nosotros, como representontes de lo comun¡dod pora que les

podamos decir o los ciudodonos ariqueños y porinacotenses, que no tengan miedo de realizor las

denuncios por muy mínimas que ustedes creon que sean, en un robo, en un hurto, robos de espejos de

vehículos que se está dondo mucho, los bateríos, no lo vean como algo de que no se va a trobajor, ol

contror¡o, son dntecedentes que neces¡to el Ministerio Público poro que se realice lo ¡nvestigoción, ver

lo conducto soc¡ol de lo que está posdndo en nuestro reg¡ón y si no entregomos eso base de datos o

trovés de nuestro denunc¡a, obv¡omente nunco se va a tomar en cons¡deroc¡ón lo que está sucediendo

d puertds de nuestros casos; con el temo tombién del robo de cableodos; si no tenemos o los personos

responsables, iguolmente hagon la denuncio; están los meconismos, están los medios. A trovés de

¡nternet se pueden sdcor los teléfonos; siempre von o ser solvogudrdodos, salvoresguardodos su

ident¡dod; nos comun¡cobo o través del Min¡sterio Público que hoy sistemos en los cuoles se les pregunto

o ustedes s¡ qu¡eren que sus dotos seon reservados, que asíva a ser, no se vd o exponer su identidad si

qu¡eren reol¡zar este t¡po de denuncio pero tienen que hacerlo; es el llomado ol menos que nos p¡d¡ó el

Fiscol Regionol, de poder trabajor de manero conjunto y tombién señdlar que existe un móvil que está

sol¡endo de mdnera cooperdtiva en operativos o dist¡ntos locolidodes con el Poder Judicidl, un móvil de
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la Fiscalío poro entregor todo tipo de informoción, el ovonce de sus denuncios o s¡ qu¡eren reolizor

nuevos denuncios. Este móvil está yendo tonto o Comarones, o Codpo, ol inter¡or, salen constontemente
dos veces ol mes poro entregor lo atención o todos los usuar¡os. Eso más que noda, Gobernador.

Grdc¡os".

SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, cede la palabra al Consejero Oscar Pantoja R

SR. CONSEJERO OSCAR PANTOJA R., expone: "Gobernodor, pr¡mero el punto que igual lo considero de

corácter muy urgente, que lo conversé con el Administrador. Son los condiciones del Consejo Reg¡onol,

de estos ¡nstalac¡ones. Yo conozco lo que ocurre a nivel de presupuesto, que no hon liberddo los fondos,
que hoy bastantes problemos; sé que muchos vienen de hoce mucho tiempo otrós pero no obstonte por
ello, creo que lo ¡mportonc¡o que se le do o lds func¡ones de nosotros y de los trobajodores de esto

un¡dod, creo que hoy dío no son los ópt¡mos; servic¡os higiénicos en mol estodo, oire acondicionodo que

no funciona en lo solo pr¡ncipol; hoy instolociones en los oficínos de los Consejeros Regionoles con el
techo que se coe, chopos que no func¡onon; entonces, yo requiero Gobernodor que se le dé un corácter
de urgencia, esto lo vengo sol¡citondo desde que entromos el 6 de enero de este oño. No es un lujo, es

uno neces¡dad bós¡co, no queremos llegdr d tener que ir o lo mutuol¡dod por un temo de condiciones

loboroles poro que se solucione a lo brevedod y esperemos ojold comenzor de olguno monero los

próx¡mos Consejos del mes de marzo, pero creo que eso deberio ser algo urgente. Lo ev¡denciomos como

Consejeros que estomos bdstonte compromet¡dos con nuestro lobor, creo hoblor de porte de todos que

hemos trotddo de os¡st¡r o todas los com¡s¡ones, que hon sido muchos los últimos dos semanas y las

condic¡ones no son los mejores. Estor acá s¡n d¡re acond¡c¡onodo o o veces con los servicios higiénicos

como no corresponde o cuondo hemos tenido v¡s¡tas ¡ncluso de otros servicios o público, nos do

vergüenzo tener que ir ol boño de vorones con el urinorio molo, entonces creo que eso no puede ocurrir,

somos un servicio que está poro servir o lo gente, entonces, creo que ojolá se le dé un corácter de

urgencio.

Como menc¡onobo ¡gual N¡no, los equipos son olgo igual súper prioritorio, el internet es olgo
básico hoy día poro eltrobojo. No puede ser que esté funcionondo con 4 mego de velocidad. No sé quién

es lo unidod que f¡rmo el pogo del contrato, pero creo que no seo un servicio conforme, quizás no se

está evoluondo de la mejor monero, porque hoy dío no puede ser que estemos compdrtiendo nuestros

celulores, nuestros equ¡pos propios poro poder trobdjor; estomos en com¡siones leyendo normat¡vos,

leyendo documentación y lo verdod es que nos complica bostonte el func¡onom¡ento. No quiero dejar

de mencionar como el corácter de urgente, que no quede solomente en octo, pero ojalá tengamos los

soluciones pronto; me hon comentodo duronte la Sesión que hoy occiones, pero ojalá se hogo o lo
brevedad, por el respeto incluso o los trabajadores de este Consejo Reg¡onal, que estón todos los díos,

no como nosotros que venimos o los com¡siones no más; ellos están todos los días en este lugor.

Segundo punto. T¡ene reloción con lo que mencioné hoce un rato. Lo que es el PEDZE. Me
gustoría Gobernador y lo quiero dejor en octa también solic¡tor cuél es el estado del PEDZE, en qué es

lo que está, cómo se está proyectando, s¡ existen reun¡ones, hay un trobojo prev¡o. Qu¡enes somos

nuevos en el Consejo requerimos saber lo informoción que nos consulto mucho o lo ciudadonío. Porque,

osí como mencioné en el Consejo anterior, la posibiliddd de evoluor los plones estrotég¡cos o los ejes

creados en el Gobierno Reg¡onol et oño 2007, creo que es importonte porque von de lo mano con lo
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¡nvers¡ón regionol. Creo que s¡empre es bueno soc¡ol¡zor, ojolá consideror ¡nstrumentos como lo
partic¡poción ciudaddno; nosotros velomos porque los dec¡s¡ones que tomomos en este Consejo tengon

que ver con lo ciudadonía; nosotros representomos a lo gente, necesitomos que se sientdn ellos

identificodos con codo una de los cotorce figuros que están sentados en este Consejo, incluido usted

5obernodor. Por lo tonto, me gustoría tener la informoción, en qué es lo que está y si es que hoy que

hocer olguno reunión o un Régimen lnterno paro conversorlo, sería fobuloso que nos considerora o

todos los Consejeros Reg¡onoles.

Otro punto que tengo y que t¡ene que ver con lo respuesto a lo sol¡c¡tud que hice sobre los

detolles de los gostos de las actividades relocionados con lo Corporoc¡ón de Arica y Porindcota,

justomente con térm¡nos de gosto, cuál es lo contidad de gostos que hacío por ejemplo en producción

de eventos, por insumos que quizós podrían ser odquiridos por lo Corporoción, hdcer tonto gosto en

oct¡v¡dddes recurrentes como son orr¡endo de escenorio, oud¡o, pontollos, etc. Me ¡ntereso eso tdmbién,

por favor, por intermedio de lo Secretor¡o Ejecutivo.

Y lo último, temos puntudles. Tenemos claro que los bienes no pueden ser ut¡lizados en lugores

pr¡vodos y justdmente a petición de lo que decía hoce un roto, me llegoba lo información y me tocó

verlo, tuv¡eron toldos de lo Corporoción duronte más de un mes, dos meses en el Moll, hicieron uno

octividod hace un por de meses atrás pero no puede ser que los toldos estén en lugores privodos que

son paro lucro, que son actividodes porticulores y estuv¡eron más de un mes, un mes y medio, creo que

cuondo ingresomos en enero, incluso lo conversomos un dío y me pdrecíd ertroño que estuv¡eron ohí

los toldos; no así y lo hoblomos tomb¡én que estuvieron en el nuevo Arena Lds Mochos, que son

oct¡vidodes deport¡vos en un lugar de esporc¡miento público, pero si están en lugores privodos tener eso

precoución. Desconozco cómo es el funciondmiento del equipomiento de lo Corporoción que también

está por vorios octividddes y ojolá se vele por eso, tombién tener eso informoción, qué es lo que sucede

con ese t¡po de equipomiento.

Y lo último. Es ld dudo por una os¡gndc¡ón d¡recto que me tocó verlo por redes sociales, es el

Íest¡vdl, creo que se llomo Arico Sunset o Sunset Fest¡vol, no recuerdo; por lo que leío se ejecuto con

plotos pero con recursos de osignoción directo; me extrdñd porque se supone que t¡enen que ser

ejecutodos en el dño en curso y son del oño pasodo- No sé cómo se hoce eso tronsferenc¡o pora ejecución

este oño, entiendo cuando es olgo muy just¡ficodo o s¡ estoy en equivococión que me lo puedan ratificar
pero tengo entendido que es con uno asigndc¡ón directo y que yo fue este m¡smo fest¡val adjudicado el

año anterior, el año 2023 si no me equivoco, en el mes de noviembre y que ahora se está ejecutondo,

no el '24 sino en febrero de '25. no obstonte oquello, lo que menc¡onomos hoce un roto, tiene que ver

justomente con lo ley parejo pora todos los que opton a eventos y opton o eventos artíst¡cos culturoles,

yo seo und oct¡v¡dad recurrente deberío ingresor como porte del concurso FNDR 8%, lo asignoción

directd qu¡zás vo orientodd o espontáneos, eventos que sedn, que no puedon ser plonificodos duronte

el oño, entiendo yo y que necesiton uno inversión d la breveddd, que se pdsoron los plozos de postuldción

y que requ¡eren osí como los deport¡stos y les pasa mucho que cuondo von o los cdmpeonotos que

cldsificon o m¡tdd de oño, pero no osíuna actividod artística plonificoda duronte un año dos oños, creo

que eso yo no es olgo espontoneo; ueo que olgo ortístico-culturol podrío ser, no sé, los compeones de

cueco que gondron en un mes de noviembre y tienen que viojor en diciembre o en enero, se entiende,

pero no así uno oct¡vidod planificada que quizás podrio mdl¡nterpretorse de que t¡ene benef¡cios en pos
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de otros que se plonifican y se ojuston d lo que hoblábamos recién del 8o/o, que hoy un tope de veinte

millones y no osí que puedon odquirir por ejemplo recursos, que en este coso leía en redes socioles

porece 60 y algo millones de pesos, sesento y tres millones de pesos, opdrecío en los mismos redes

soc¡oles que tenío dportes de uno osignoción d¡recta. Me gustoría sober eso respuesto tombién s¡ lo

t¡enen, s¡no pdra el próximo Consejo poder tenerld, Gobernodor. Esos serían m¡s puntos vorios. Gracids".

5R. GOBERNADOR REGIONAL' PRESIDENTE CORE, agradece al Consejero y entrega la palabra al Sr.

Administrador Regional para responder algunas dudas.

SR. ADMINISTRADOR REGIONAI, man¡fiesta: "Consejero, bueno y esto es válido poro todos, incluso

esto es vólido tamb¡én en poro nosotros, funcionorios del Gobierno Regiondl. El estodo de las

¡nstolociones es froncamente deploroble, eso no hoy que esconderlo, es asi, pero mire y esto lo voy o

vinculor con el segundo punto, sin perjuicio de que más odelonte se puedo hoblor sobre esto. En el temd

del PEDZE, este es un punto que tocomos expresomente con el Gobernodor en lo entrev¡sto que

sostuvimos con lo D¡rectora de Presupuesto y lo respuesto fue que no hoy planto; entonces, o propósito

de mejorar los instolac¡ones, nosotros estomos trobojondo en un proyecto de conservoc¡ón de estos

¡nstolociones y tdmbién de oquellos que están alojodos en el inmueble de calle Generol Velásquez; sin

embargo, tenemos olguno discreponcio interno en térm¡nos juríd¡cos respecto de si eso puede ser

obordado o no, considerondo que se trotorío de obros de conservación y en ese coso, con qué

presupuesto podrío ser ejecutodo. Hoy un tema dllí que tenemos que resolver jurídicomente, incluso

quizós consultondo directomente o lo Controloría Regional poro no incurrir en una ilegolidad. Dentro de

esos obros de conservación, está considerada lo conservación de estos ¡nstolaciones, pero como le digo,

esto paso por disponer de recursos y tamb¡én de poder ejecutarlos de ocuerdo al morco legol que nos

r¡ge. Respecto del temo de boños, yo entiendo que fueron reparodos; no sé si hoy olgo pendiente al
respecto, pero si lo hubiero, por fovor a trovés de lo Secretorio Ejecutivo me lo hace llegor poro poder

entonces pedirle al equipo de Servicios Generoles que se hoga corgo de oquello.

En el tema de internet es problemq no es sólo de ocá, tombién es de Velásquez. Lo internet en

Velásquez se coe recurrentemente y eso ofecto eltrobojo de todos nosotros, en lo firma de documentos

o trovés de lo platoformd DocDig¡tol, videoconferencios; el otro dío estábomos en uno videoconferencia

por Lobby, se coyó y hubo que rein¡cior todo, etc. Fíjese que, respecto de eso, levantondo informoción

nos refirieron que oño tros oño, por lo menos desde hoce vorios oños, se le osignaban recursos o un

progromo de modernizoción de los sistemas computoc¡onoles y tombién de levontor cortqfuegos,

porque lo informac¡ón tomb¡én t¡ene que ser resguordodo; siempre se le asignobon recursos y todos los

años los recursos finolmente eron destinodos o otros oct¡v¡dodes. Esto odm¡nistroción quiere ejecutor

ese proqromo y estomos trobdjdndo poro poder levantor un proyecto de modern¡zoc¡ón de los s¡stemos

computociondles, también en el ámbito de lo seguridod de lo ¡nformoción y tamb¡én eso, obv¡omente,

vo o beneficior eltrobojo de los Consejeros y de los func¡onorios que están ocá.

Respecto del temo PEDZE, lo que le ocobo de señolor, sin emborgo, el equipo de DIPLADER está

trobojondo en la priorización y ese producto de ese trobojo deberíomos rev¡sarlo ¡nternomente hoc¡a

fines del mes de morzo poro troerlo o este Consejo Regionol duronte el mes de abril, pero ahí hoy un

mensoje super potente y cloro, que la D¡rectoro de Presupuesto nos tronsmit¡ó, obros ejecutobles, obros

racionales y obros que seon sign¡ficotivas para lo región. Cuondo ella díce ejecutobles, está obv¡omente
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olud¡endo a disponibilidod de recursos. El PEDZE contempla 3,8 b¡llones de pesos en recursos

disponibles, usted comprenderd que odemás en un oño de dif¡cultddes presupuestorios poro el poís, eso

por lo menos poro el año 2025, se ve como inolconzoble, por lo tonto, el troboio de priorizoción es

fundomental poro que esto f¡nalmente puedo ser v¡oble.

Respecto del detalle de gostos de lo Corporación, se lo vomos o hacer llegor. Lo actividod de

Corporación en el mall vomos o pedir informoción respecto de eso, tombién poro hocerlo llegar; lo
prop¡o respecto de esto osignoc¡ón directo poro el Fest¡vdl Ar¡co Sunset, pero sí dejor desde yo

planteado, que estd odm¡nistrdc¡ón está m¡rdndo con ojo crítico como corresponde que se hago, a lo

Corporoción. Q.ueremos reor¡entor, porque efectivomente creemos que la Corporoción fue
desperfilándose en elt¡empo y está dpuntondo o otros objet¡vos que finolmente no están contríbuyendo

ol desorrollo de lo región. A nosotros nos gustarío mucho más por ejemplo que nos entregord un

prediseño o un estudio de mecánica de suelo respecto de lo que vd o ser elfuturo edificio del Gobierno

Reg¡ondl, que también olbergoría los oficinas de los Consejeros Regionoles, y un salón dist¡nto de este".

SR. GOBERNADOR REGIONAL-PRESIDENTE CORE, agradece al Sr. Adm¡n¡strador y cede la palabra al

Consejero Marcelo González O.

SR. CONSEJERO MARCELO GONZALEZ O., expone: "Lo mío es sólo un punto vorio, es sobre un temo de

odulto moyor. Es inaceptoble que nuestros odultos moyores sigon siendo objeto de mdltrdto y folto de

respeto en lo locomoción colect¡va, o pesor que ex¡ste und Resolución Exento, la 1243, que estdblece

uno rebajo torifario del 50% pdro odultos mayores. Muchos conductores s¡guen ¡gnorando esta

normotiva y trotondo o nuestros odultos moyores con un desdén. He rec¡bido yo dos denuncios estd

semano sobre esto s¡tuoción, que los troton mol, que cuondo suben o lo micro les tiron el d¡nero. No

respeton tompoco el pogo de lo reboja torifario o tombién llegon y porten solomente sin esperor que

los odultos moyores tomen os¡ento en lo locomoción colectivo. Por esa m¡smo razón, quiero sol¡citar

que se of¡c¡e o la SEREMIA de Tronsportes, poro poder conocer, cuáles son las fiscolizociones que ellos

han hecho en el cumplimiento de esto normotivo y cuántds denunc¡ds se hon reolizado duronte el dño

2024 de este mismo tema porque sé que hoy vorias pero que no se ho hecho lo fiscdlizac¡ón. Eso,

Presidente".

SR. GoBERNADOR REGIONAL-PRESIDENTE CORE, agradece al Consejero Regional y cede la palabra al

consejero lgnac¡o Gómez G.

SR. CONSEJERO IGNACIO GOMEZ G., comenta: "Presidente, voy o part¡r con lo que dice Morcelo,

también, olgunos vecinos me h¡c¡eron llegor olgunos denuncios de uno persono que maneio micro y que

trotobo mol o un odulto mayor. A mí, personolmente, tombién me posó cuando ibo ol colegio, que

muchos veces no me querion oceptdr, me cobrobon el posoje completo y obv¡o yo estabo con uniforme,

eso yo creo que ha pasodo duronte oños y no solamente eso, s¡no tarnbién, el moltroto hac¡a el ddulto

mayor. Es lomentable.

Por otro lodo, quiero ir con lo que hicimos oyer nosotros. Fuimos a Fiscolía y vimos que

realmente hobía un progreso g¡gonte y que los recursos públicos se utilizon bien y eso me deió bastonte

sdt¡sfecho en ese sentido y tamb¡én dejor un punto de que ellos tienen un sistemd informót¡co muy
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bueno, un sistemo informático que, por lo demás, quizás podrío indagor y conversor con ellos poro sober

cómo funciono.

SR. GOBERNADOR REGIONAL-PRESIDENTE CORE, agradece al Consejero Regional y cede la palabra al

Consejero Hermes Gómez G.

El segundo punto que querío tocor Presidente, es referente o otra sorpreso que me encontré,
pero de hecho creo que usted ¡guol estoba, que fue cuondo o os¡st¡mos, supuestdmente ero un toller del

FIC de economío de dotos. Me lloma lo otención porque este proyecto FlC, olrededor del 2022, en el
toller, no fue un taller, no sé s¡ olconzó o hocer presentoción; sin embargo, yo ent¡endo cuando hoy un

proyecto ejecutodo de doscientos treinto millones, debiero hober un resultado o un producto; entonces
yo hice el ejerc¡c¡o, primer lo pedí a lo d¡rectoro del proyecto poro sober los links o dónde estó la
información. No me envió nado y, segundo, h¡ce el ejerc¡cio de meterme a lo pdgino y ver los links y

tompoco vi nodo como producto poro lo comunidod. Entonces querío solicitorle información del estodo

de este proyecto FIC de economía de dotos, que estobo buscondo ocá el folio, que viene síendo el

29474003, paro sober s¡ ese proyecto, los resultodos de ese proyecto, también si está út¡l poro ld
comun¡ddd. Ese era el segundo punto Pres¡dente.
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Por otro lodo, lamento que se hayon transferido c¡ento d¡ez millones o Culturo, cons¡dero que

no ero lo que yo querío, pero lamentdblemente es lo que sucedió y, por otro lado, term¡ndr diciendo que

Seguridod no es solomente cámaros como b¡en lo dijo Romino, sino que son muchos más cosos y

Segur¡dod tomb¡én es más turismo, tombién es más economía y tombién es más estobil¡dod. Grac¡qs,

Presidente".

SR. CONSEJERO HERMES GOMEZ G., inicia: "Gracias, Presidente. Yo querío tocar solo tres puntos. El

pr¡mero es, oyer fui o General Lagos y me llevé una sorpresa no groto, que es referente o lo corretero

A-93, entre Porinocotd y Visv¡r¡, porque hosta el 2021 trobojé yo en terr¡torio y en oquel entonces lo

corretero estaba molo, pero ohoro, me llevé más sorpresos ol encontror que el sector corretero que

tenío la mejor corretero ontes, lo gente yo no lo está ut¡l¡zondo práct¡comente, porque es tonto lo
cantidad de hoyos y yo hice el ejerc¡c¡o de pasor por dhí en lo vuelta y le puedo decir que, por lo menos,

son unos doscientos hoyos, por lo menos. Entonces, bojo eso líneo ld gente ohoro está descend¡endo

desde Visviri por sector centro y sector líneo, entonces, en ese sentido, tengo entend¡do que se está o se

vo o ejecutor un proyecto de porte del MOP. Me gustorío que le podomos solicitor un oficio solicitándole
la informoción del proyecto, para sober los plozos, los tiempos, cómo lo está trabajando con lo
comun¡dod y estar al tonto de ello. Eso, por un lodo.

El tercer punto. No lo olconcé a ¡mpr¡mir, pero lo voy o comentor. Hoy una cartd de lo
Agrupoción Gostronóm¡co y Hotelero Borde Chinchorro, lo cuol lo voy o dejor fisicamente o lo voy o

envior por mo¡1, en la cuol están monifestondo un obondono por los outoridodes y tombién oltos índices

de inseguridod en el sector. A,cá lo corto, por ejemplo, dice abondono crítico, borrio turistico del

balneario Playo Chinchorro de ld zOlT de Ar¡co y ocá mon¡f¡estan lo problemático y tombién hocen

sol¡citudes, entre paréntesis, no sé si lo solic¡tud donde sole expresomente, por ejemplo donde dice "Es

de nuestro totol ¡nterés avonzor de monero conjuntd 2025 en medidos urgentes, como el traspaso de

funciones de promoción de SERNATUR o entidades regionoles como el Gob¡erno Reg¡onol de Arica,
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buscondo de esto formo descentrol¡zor su gest¡ón. Es por ello, que ocudiños a su persono o fin de

solicitor su volioso opoyo y uno pronta resolución pensondo que oún nos quedo el mes de febrero como

mes de olto demondo de turistos". La verdod, es que estón disconformes con el trobojo de SERNATUR,

no hon tenido respuesta del Director, estón haciendo solicitud o nivel regionol, perdón Director Nocional
y tdmbién nos plonteon o nosotros si está ovonzondo el temo del trosposo de funciones ol Gobierno

Reg¡onol. Eso Presidente".

SR. GOBERNADOR REGIONAL-PRESIDENTE CORE, agradece al Consejero Regional y cede la palabra a

la Consejera Denisse Morales F.

SRA. CONSEIERA OENISSE MORAI-ES F., comenta: "Muchos gracias Gobernador, tengo vorios puntos

dentro de m¡s puntos vorios. Pr¡mero portir ogrodec¡endo o su Jefa de Gdb¡nete y ol encorgodo DAF

porque me env¡dron la información que solicité en lo Ses¡ón onterior, respecto de los viáticos que

necesitábomos los Consejeros que estdbamos de la gestión anterior; fueron env¡odos todos los dotos o

todo el cuerpo colegiodo. Lo otro Gobernddor, es que le quiero solicitor, hoy día cuando v¡mos uno

¡niciot¡va que se bojó de Tabla del Progrdño de lnversión en lo Comunidad de lo Región de Arica y

Por¡nacoto, se tomó conoc¡miento, o lo menos yo, ocobo de tomor conocimiento de lo controtoc¡ón de

una persono que no cumplía con el perfil que indicobon las boses. Le quiero solicitor que pueda instru¡r

un sumor¡o, ent¡endo que poro esto debe hober responsobilidod odministrotiva, osí que le solícito

oquello. Yo ocobo de tomor conocimiento de eso, osí que le quiero solicitor eso respecto de ese temo,

Gobernodor.

Lueqo, tombién le quiero sol¡c¡tdr, tuvimos uno Comisión de Mujer y Equidod, donde vino

SERNAMEG y le quiero pedir Gobernodor, le pueda dot sentido de urgencia ol conven¡o entre

SERNAMEG y el Gobierno Reg¡onol, respecto del equ¡pomiento del Ex Centro de lo Mujer; entiendo que

el proceso yo ovonzó, solo están o lo espero de lo firmo de convenio con el Gobierno Regionol pora que

ellos puedan ovanzor. Es un centro que fue financiodo con recursos regionales, creo oño 2022, yo está

listo, pero aún no se puede ocupor porque folta el equ¡pom¡ento, y el equ¡pom¡ento ohord folto, están

los recursos, pero folto ld firmd del conven¡o, así que le solic¡to si le puede dor sentido de urgencia o

oquello.

Y lo otro Gobernador, esto es un temo más bien, quizás me podrío oyudor el Adm¡n¡strodor

Regiondl, es una consulto jurídico, creo que no hoy nod¡e del equipo jurídico del Gobierno Regionol, Es

respecto de lo f¡scolización del 8%o. Tengo uno dudo especf¡co. Var¡os Consejeros lo conversomos en una

Comisión; vor¡os Consejeros por d¡stintos medios, d¡st¡ntos personds, distintos orgdnizac¡ones

deportivas, hemos tomodo conoc¡m¡ento de s¡tuoc¡ones un poco, yo dirio complejos; h¡ce lo consulto en

lo Comisión, no se nos otorgó uno respuesto, entonces, lo voy o hocer ocá en lo Sesión. Quiero sober

cómo nosotros podemos f¡scol¡zor los bienes que se odguieren o el equ¡pam¡ento que se odquiere o

trovés del 8%. Poso que se me ocercoron de uno orgonizoción deport¡vo, específicomente, de

Cheerleoder, donde me ¡nd¡con que nosotros compromos, se odquirió el oño posodo con recursos

regionales, lo compra de un, no sé bien los tecn¡cismos de tapete, tatam¡, eso que es como de un nivel

de olto rendim¡ento, marov¡lloso, que es sobre los treinto y cinco m¡llones de pesos, que es lo que costó

solomente eso, pord un compeonoto deportivo de Cheerleoder, un compeonoto grotu¡to pdro lo

comunidod, cumplíon con los requ¡s¡tos que corresponden, pero este totami, este ¡mplemento func¡ono
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en un lugor, que pertenece desconozco si o una personol¡dad juríd¡co o o uno persono en específico,

pero esto lo orriendan; o sea, se arriendo el lugdr o los orgonizoc¡ones deportivos y ese arriendo incluye

este totomi, este piso. Entonces mi consulta es, quiero saber cómo nosotros fiscolizomos porque si bien,

yo se cumplió, yo se hizo la octividod, se cumplió con el objetivo de la oct¡v¡dad, ero grotu¡to, etc., pero

qué paso con ese equipdmiento que queda poro lo ogrupoción que postuló, porque cuondo lo
conversamos lo respuesto fue que no podíamos fiscalizor oquello, entonces lo que yo pedío era que nos

dieran ol menos un ¡nstructivo de cómo nosotros or¡entomos, porque f¡nalmente, nuestra figura como

Consejeros es como tomomos conoc¡m¡ento de und denunc¡l, no de uno denuncia formal, porque lo
gente no vo, no fue d la F¡scolio o hocer lo denuncio, sino que nos ponen en conocimiento de esto y

nosotros cómo respondemos o oquello, decimos, no es que no nos podemos meter; si están cobrondo
por el uso de esto. Ahoro, supe que les oumentaron el orriendo tomb¡én, entonces a mí me parece dlgo
grove que quizás tamb¡én tenemos que resguardarnos o a lo menos todos y todds tener una respuesta

unificada respecto de esto. Entonces, solo quiero sober cómo nosotros podemos fiscolizor ohí o cómo

nosotros actuomos, le ponemos en conoc¡miento ol Gobierno Regional, les ovisomos o los onolistos,
porque entiendo que los bienes deben quedar en custodio, creo que cinco oños por porte de la
orgonizoción éQuién fiscolizo eso? ¿Hoy onolistos específicos del Gobierno Regionol o nosotros damos

oviso y dor oviso vo el onol¡sta, no tenemos gue ser nosotros como ¡ntermediarios? Quiero mós bien
sdber eso.

Y lo otro Gobernador, es consultorle respecto de, odemás de lo que usted nos indicó del
Carnovol; ent¡endo que hoy conversoc¡ones o solicitudes poro que pueda hober olgún t¡po de

financ¡om¡ento, por necesidades que hayo presentodo lo Municipalidod y solomente pedirte

Gobernador que en coso que sea osí, pongon todos los esfuerzos necesor¡os porque entendemos que es

un megoevento que es importonte poder financior y coloboror, pero la sesión que tenemos próx¡mo es

el 7j, o seo no olcanzoríomos por n¡ngún motivo, el 72, entonces quizás paro odelontor y poder hocer
uno Ses¡ón Extraordinario, paro tombién poder coordinornos posterior oltérmino de esta Sesión".

5R. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, agradece a la Consejera Regional y cede la palabra

al 5r. Adm¡nistrador Regional para responder algunas de las preguntas.

SR. ADMINISTRADOR REGIONAI, indica:. "Grocios, Presidente. Consejerd, d ver, respecto del 8%, hoy
que d¡st¡nguir dos instancias de evoluoción, ex onte y ex post. Ex onte, es el cumplim¡ento de los

requ¡s¡tos de entrodo, es el ticket de entrodo q lo fiesto y eso básicomente s¡gnificd lo que está
estoblecido en lo ley y lo que finolmente queda impoctoda en lds bases. y lo evoluoción ex post, tiene
que ver con lo rendición que presenton estos ent¡dodes y que son documentos, yo dirío utilizondo uno
terminologío que utiliza el Cócligo Civil, es más o menos formol, mós o menos completo, olgunos vienen
muy representodos, otros en reolidad, hay que entror o escorbor, determ¡nar y leer tomb¡én, con mucho
ocuciosidod pora poder entender que eso estó siendo bien rendido. Hoy que recordor que esto son
octiv¡dodes, por lo tonto, se rinden uno vez que han sido ejecutodqs, Lo que usted señola no estd
contemplodo en ningún cuerpo normot¡vo, por lo tonto si usted, o propósito de lo que usted señolo, si
usted qu¡ere tener uno opinión jurídico, yo dirío que es en las boses donde deberío quedor impdctoda
olguna regulación, respecto de lo que es la evaluoción ex post, incluso ontes deltérmino del período de
previs¡ón de los c¡nco oños que usted ocobo de señalar y ohí por ejemplo se podría levontdr dlguno
condic¡onante, respecto de no haber sido observodo la rendición, respecto de una mala ut¡lizac¡ón de
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algún tipo de equipomiento odqu¡r¡do, éso serío la monero. Ahoro, el conoc¡m¡ento respecto del

Gob¡erno Reg¡onol de este tipo de ¡rregulor¡dodes evidentemente que tiene que proven¡r, d propós¡to

de ld presentdción de uno denuncio formol, und presentoción, uno cdrto, olgo respecto de lo que

nosotros podomos tomor e ir o rev¡sor; no tenemos las capocidodes prafesionoles, n¡ técnicos, n¡

humonos poro revisor; ustedes conocen mejor que yo, lo cont¡dod de ¡n¡c¡qt¡vas, de octividodes que se

desorrollan, por lo tonto, pensor que vamos a ir ex post, ex post o ir a revisor todo esto es froncomente
imposible".

SRA. CONSEJERA DENISSE MORATES F., consulta: "Entonces, el conducto regulor o lo respuesto o los

organizac¡ones es que ingresen uno denuncio o uno corto sol¡c¡tdndo lo fiscolización a eso iniciot¡vd poro

que ohí el Gobierno Reg¡onol pueda tomar uno postura de poder fiscalizor, etc. Muchos grocios".

SR. CONSEJERO DANIEt LINARES 2., man¡f¡esta: "Grac¡os, Pres¡dente. Qu¡ero solic¡tor, como se ho

tocddo eltemo de lo Corporoción y del trobajo que tiene que hocer y de lo vis¡ón que entiendo su gest¡ón

quiere darle, tombién sol¡c¡tdr que el trobajo que hogo la Corporación para lo zono urbona tomb¡én seo

de ld mismd formo poro los zonas rurdles. Como lo d¡je anteriormente, ohí ex¡sten pocos ¡niciativas u

obros, sin embargo la Corporoción sí puede opoyor, por ejemplo, con los d¡seños y eso sí sería un gran

oporte poro futuros obras que tengd lo Prov¡ncio de Pdr¡nocota como tomb¡én la comuno de

Comorones. Asimismo, y tombién en el temo de la Corporoción, hoce un par de oños se desorrolla o se

desarrolló el Desofío Chungorá, que es uno corrida en altura en el Logo Chungará y el oño posodo lo

Corporoc¡ón tenid que opoyor esto iniciot¡vd y por d¡st¡ntos motivos, de tipo odministrot¡vos, loqísticos,

no sé, no se pudo reolizor. Y querio sol¡c¡torle o usted sus buenos oficios poro que la Corporac¡ón este

año si lo pueda hacer, sí puedo opoydr, que se pueda realizar esto octiv¡ddd en dlturo, esto oct¡vidod

deportiva que en su último ed¡c¡ón port¡c¡poron más de trescientos otletos, no sólo de Arica, sino de

Chile y otros poíses. En resumen, pedir que la Corporación opoye a nuestrds zonos ruroles.

Lo otro, es que ex¡sten tres obras que se están desorrollando, ejecutdndo en zono de

Precordillero, tanto en T¡cnamar, Chapiqu¡ñd como Belén y los concejoles del mun¡c¡p¡o de Putre han

ocordodo ir o chequeor lo ejecución de estos obras, puesto que lo mismd comunidad les dice que están

retrosodos. Lo más proboble es que seo así porque oquívino lo municipolidad de Putre, creo que fue o

finoles de diciembre cudndo estábomos viendo el temo del orrostre y nos d¡jo que los obros se ibon o

entregor en febrero y morzo, lo cuol cloramente no se vo o cumplir y por ende lo comunidod está muy

preocupoda por los obras que se están ejecutando y que son financiodos con recursos del Gobierno

Regiono[ que yo me comuniqué con algunos conceiales y les pedí que nos ¡nv¡toran, que invitoron ol

cuerpo colegiodo de consejeros reg¡ondles poro que tombién nosotros tuviéramos lo posib¡lidad de ir o

terreno y ver cómo se están llevondo o cobo estos obrds en lo zono de precordillera. Y, por último. Llegó

acá, no sé si llegó ol correo, que es uno invitdción del Alcolde del municipio de Putre, me parece que les

llegó o todos, nos entregoron recién. Pedirle Sr. Gobernodor si esto se puede formolizar y pudiéramos

oprobar que el cuerpo colegiodo pueda vis¡tor o osistir, en este coso o esta invitoción".
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SR. CONSEJERO CARLOS OJEDA M,, expone: "M¡ ¡ntervenc¡ón estoba ontes, Además, quiero dejor cloro
que en la Tabla no oparece lo sesión de lo Com¡s¡ón Medio Ambiente que se hizo el mismo dío, oparece

solo uno y quiero entender y solo poro el registro, qu¡ero entender que ese dío porque no contomos con

uno secretor¡o por rozones, y es por eso rozón que se grdbó lo sesión. Quiero agrodecer la osistencio de

los Consejeros o la Comisión de Medio Ambiente, que partió a las cuotro de lo torde y se extendió porque

fue con lo presencia de muchos organizociones y agradezco por la hora, porque var¡os hicieron el
esfuerzo de estor presentes y montenerse y por supuesto ogrodezco también o todos los pueblos rurales,

d los pres¡dentas de los juntos de vecinos, dirigentes omb¡entol¡stos y d¡versos orgon¡zociones de los

comunidodes indígenos que se hicieron presentes no obstonte eso horo y se montuv¡eron oct¡vos en eso

sesión. Re¡teror que la sesión quedó grobodo como uno medido de suplir lo folto de uno secretar¡a poro

esa comisión, por lo tonto, invito o todas y todos o escuchar o los ¡ntervinientes que fueron muy cloros
en señalar sus pos¡c¡ones respecto altemo trdtado. Recordar que tuv¡mos lo presenc¡o, un poco tdrde,

de lo representante del Gob¡erno, lo señoro Delegoda Presidencial. Estuvo lo SEREMI de Medio
Ambiente y estuvo un representonte ombientol. Decir que esto sesión fue tremendomente importonte
porque tuvo uno porticipoc¡ón de los ¡ntervenciones que hicieron los dist¡ntos orgonizociones, repito,
grupos que hon estodo preocupodos por esto omenozo que tenemos de lo incursión que se ho estado

hociendo por esto empreso minero canodiense y señalar que oyer culminó el plozo pora la consulta
ciudodano que se reolizó; no obstonte que dejaron cloro las distintos comun¡dades que lo correspondío

en este coso ero hocer una consulta indígena, que guordo reloción y guarda mucho más reloción con el

Convenio 169 de la OlT, por lo tonto, iguol se volidó, se está evoludndo cuáles fueron las respuestos en

esto consulto pero dejar cloro y lo dijeron olgunos y olgunos acá, que estd ero uno consulto tromposo
porque no ero lo que correspondío pora lo que se pretende hocer. Las comunidodes soficiton que tonto
usted como los dutoridades de lo región se monifiesten públicomente cuál es su posición respecto o este

temo. Obv¡amente la ciudadonía ho plonteado la no ¡nstaloc¡ón de lo minería en la región es uno
demondo muy sentida por las comunidades ¡ndigenos, por los res¡dentes, en los distintos pueblos que

se van o ver afectodos, por oriqueños y oriqueños y distintos orgonizoc¡ones. Y odemás se solicito que

se of¡cie ol Pres¡dente de lo Repúblico poro que cumplo su comprom¡so de compoño de ser un gobierno
qmb¡entolisto y respondo acorde a esto que está mdn¡Íestdndo lo ciudodonio, de que no queremos lo
minerio en lo región, queremos otras olternat¡vos, queremos cloramente que se oprueben proyectos
que estén relac¡onodos con lo gonoderío, con lo ogriculturo y con el turismo y por lo tonto, sol¡citomos
5r. Gobernodor que usted ofic¡e al Pres¡dente de lo República poro que se hoga corgo de este

comprom¡so de ser un gobierno ombientolisto, entonces no nos veomos omenazodos por estos

gestiones que se han estado hociendo, cloromente, odemás de una empreso que por cuarta vez ha sido
rechozodo en lo región y nos preocupa que con la venia de olgunos outoridodes esto se hdyo estodo

hociendo a espoldos de la ciudodonío. Grocios, Pres¡dente".

5R. GOBERNADOR REGIONAI- PRESIDENTE CORE, agradece al Consejero Regional y señala "Vomos o
oficiar al Presidente con los cuotro Alcoldes tomb¡én". Poster¡ormente, cede la palabra a la Consejera

Romina Cifuentes G.

sRA. CONSEJERA REGIONAL, ROMINA CIFUENTES G., comenta: "Grocios presidente, yo tengo tres
puntos vorios que voy a resumir. Primero me gustorío sober en qué estodo vo todo el proceso de lo
lic¡toción de la pavimentoción de colles; s¡ bien es un nuevo desafio que estomos osum¡endo como
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Gobierno Regiona[ me gustorío sober en qué estodo está, yo que en mi gestión oprobados los bases y

hoy día en su gestión tiene la responsob¡l¡dad de elegir o lo empreso que vo a odjudicar este proyecto.

Y esto por qué lo consulto, porque usted sobe que en nuestra reg¡ón tenemos pocds empresos que

corecen con lo exper¡enc¡a y o diferencio de to municipotidod, lo municipatidod paso los empresos y el

Concejo Mun¡c¡pol opruebo los licitociones y ocá no, entonces, uno monero poro tener conocimiento de

eso.

Punto dos. Esta semond tuvimos el onuncio por porte de lo SEREMI del MOP. Tamb¡én v¡mos un

video suyo que ho estado bien atento o lo que está posando con lo Cuesto Chinchorro, o pesor que lo

solución que nos entrega el Gobierno hoy en día es que se opruebon los recursos poro el estud¡o de

prefoct¡b¡l¡dod; lomentablemente es un estud¡o que vo o duror 78 meses y o mí me preocupa mucho

porque somos uno región que hoy día estamos completamente oislddo y cruzondo los dedos que no

coigo un derrumbe paro que no quedemos totalmente o¡slodo. Entonces, he escuchado a vorios

personos del mundo público, del mundo privodo, que quizás y ocá se lo plonteo o usted y al cuerpo

colegiodo de tomor und in¡c¡ot¡vd d¡st¡nto, quizós solicitor ol Pres¡dente, no lo sé, por eso lo pongo en

lo meso de generor un decreto de emergencia; sobemos que es sisterno público es lento en sí, y con un

decreto de emergencio podríomos oceleror un poco más los coso; pero ohí lo plonteo ol equipo, se lo

pldnteo a usted porque me preocupd que voyomos o quedar totalmente desconectados por otro

derrumbe y hoy que entender que lo conect¡vidod no es un lujo, sino que es un derecho.

"Y el tercer punto que me gustoría monifestor y lo voy o leer. No es ton lorgo, pero lo voy o leer para

llevorlos o hocer recuerdo. El 6 de febrero se cumplen seis años de lo fotídica bajoda del río Acha que

arrasó con el compomento Coroceros, donde resultó uno persono follecido. Eso trogedio dejó al

descub¡erto una tromo muy cuest¡onable desde el ámbito público, un proyecto follido que fue ideado

duronte el segundo gob¡erno de lo Presidento M¡chelle Bochelet, que pretendía construir en su momento

viv¡endos socioles justo en med¡o del cauce del río Acha; ld noturolezo se encorgó de demostrar lo

torpezo de eso decisión, s¡n embargo lo peor no fue eso. El SERVIU requirió cosi de cuotro m¡l millones

de pesos paro lo compro de ese terreno que se inundó y cuyo objet¡vo como yo lo mencioné ero lo

construcc¡ón de los viviendas socioles; hoy ese terreno es un sit¡o baldío que cado c¡erto t¡empo tiene

tomos; son cos¡ cuotro m¡l millones que fueron t¡rados prácticomente o lo basura, porque ohí no se vo

a poder construir nadd, de n¡nguno mdnerd. Nosotros ya hemos ten¡do un temo con el SERVIU cudndo

lo v¡mos en el cdso del CFT, estd decisión polít¡co que ol final decidimos que mejor se solucionodl todo

por la vío legoly luego se pldntedro eltemo, pero hoy dio hoy que ver eltemo porque nuestro misión es

resguordor los recursos públicos y creo que es horo de cobror eso cuento pend¡ente ol SERVIU; si no se

construyó nodo en Coroceros, lo lógico es que esos cuotro m¡l millones seon retr¡bu¡dos ol Gobierno

Regionol yo que fueron plotos de nosotros. Yo no sé si los cuotro mil millones eran para la compra,

solamente compra o incluía algo más. Eso quizás serío bueno Gobernodor, of¡c¡or ol sERvlU. Me

gustaría que se oficiara poro ver qué sucedió con este d¡nero porque no es un monto menor, son cuotro

mil millones y en lo empreso privodo ustedes soben cómo func¡ono; s¡ una inversión no resultd, primero

hoy un riesgo que se vo directomente cortodo el que tomó lo decisión, porque debió haber ex¡stido un

estud¡o prev¡o dntes de odquirir el terreno, porque no se puede adquirir un terreno y luego hocer el

estudio; entonces, pora ver ese temo que me pdrece que es súper delicddo y que debemos ya empezar

o movernos".
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SR. ADMINISTRADOR REGIONAL, expone: "Consejero, respecto del temo de licitoción de lo
pavimentoción, estd dvonzondo el proceso, fue necesorio hacer uno pequeño modificoción o los boses

porque teníon uno incons¡stencia, lo detectomos o t¡empo, d¡ctamos lo resolución, fue o Tomo de Rozón;

los cosos en derecho se deshocen o se hocen, no se mod¡fican de lo mismo manero en que se hic¡eron y

el Controlor Regionol ocogió nuestro petic¡ón y en dos díos tuvimos lo Tomo de Rozón; yo tenemos uno

boletd de gdrontía, obv¡amente no puedo mencionar el nombre de lo empreso, pero ya tenemo' eso

s¡gnifico uno monifestoción de suerte de monifestación de voluntod y el proceso si mol no recuerdo, es

el dío L2 que cierro poro poder conocer finolmente cuóles finolmente fueron los ofertos que estoriomos

en cond¡c¡ones de recibir, pero por lo menos tenemos uno mon¡festdc¡ón de seriedod de oferto de uno

empreso que estó ¡nteresoda".

SRA. CONSEJERA REGIONAL, ROMINA CIFUENTES G., consulta: "¿Hon part¡c¡podo var¡os empresos o

hosto el moñento sólo se ha recibido uno propuesta?"

SR, ADMINISTRADOR REGIONAL, responde "Solo una, porque presentó lo boleto de gorontío de

seriedod de lo oferta".

GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, agradece al Sr. Adm¡n¡strador Reg¡onal y cede la palabra

a las Consejeras SofÍa Clavijo M., María José Victoriano C., y Lorena Ventura V.

SRTA. CONSEJERA REGIONAL SOFIA CLAVIJO M., agradece y manifiesta " Poro hocerlo bien acotodo. En

lo sesión posodo dentro de m¡s puntos varios hice uno petición poro servir como mediodores en la

situoción que estabo posondo con Aguds del Alt¡plono y los cosos del sector del cosco antiguo del centro,

pero hosto el momento no he obtenido respuesto sobre eso y me hon seguido llegondo, los queios de

los personas que hobitan estos lugores, porque hosto el dío de hoy Aguos del Altiplono aún no llego

respuesto. Yo tombién he enviodo correos como cuolquier persono noturol y tompoco responden,

porque de verdod es importonte y s¡ nodie se vo o hocer corgo, lo que corresponde que estq mesa donde

se tomon decisiones importontes, por último, entregue un mensoje de acompoñom¡ento o las personas

que están posondo por esto s¡tuacíón y cobe también recolcor que son la moyorío todos odultos

moyores, pensionodos, los cuales no están en situdciones de drreglor sus cosos por un desperfecto de

uno empreso.

Por otro porte también, en esd misma sesión recibimos a un dirigente deportivo. Quiero

agrodecer que se hoyo tomodo en cuento el temo de lo corto que yo llegó, me lo ocobon de hocer llegar

acá y no es por menosprecior a ninguno de nosotros, en este coso, porque serío m¡ nombre que estd

ocá, pero me gustorío recolcar Gobernodor que es muy importante que en vez de que ol finol de lo corto

oporezco solomente mi nombre, oporezco el de usted en representoción del Conseio Regional porque

como decio no es por menosprec¡ar o nodie, pero obviomente que el peso es muy d¡ferente, paro que se

puedo rest¡tuir eso porque no tendríd mucho sent¡do que lo hoga yo solo porque fue un ocuerdo que se

tomó acá entre todos y fue oprobado tdmbién por el Gobernodor. Estó en generol, solo que en lo fírma
dice Sofía Clovijo -CORE, entonces yo creo, que el peso no va a ser el mismo.

Página 20 de 28

SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, agradece a la Consejera Regionaly cede la palabra

a¡ sr. Adm¡n¡strador Regional para responder algunas preguntas realizadas.



CORE

Por otro porte, como último punto, porque sé que esto es pora conversoción y se extiende

mucho, pero tombién quiero recalcor el punto que tocó el Consejero Don¡el L¡nores, con respecto d los

¡nic¡ativos que deberíon retomorse ohoro, o trovés de lo Corporoción; por qué lo digo, netomente

hoblondo desde lo preocupdción del colendor¡o deportivo. A mí me interesorío sober s¡ nos pueden

informar a lo brevedad qué vo o posar con ese calendor¡o porque oquí se escuchon muchos comentar¡os
con respedo a un reordenamiento de esta Corporoción, pero a mí me porece que el momento poro
reordenar esto Corpordción no es ohora o próximos de todos los eventos deportivos que estó
conolizando esto Corporoción, la cuol estabo ontes en mdnos de CORFO; recordar que también se cayó
un oño por problemos más o menos parecidos y yo encuentro que los orgonizociones deport¡vos no

deberían cargor con ese peso, que o último horo se les digo que no se von o ejecutor sus oct¡vidodes que

estabon pronosticodos pdro este oño 2025".

GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, ¡nd¡ca: "Consejero, vomos o hocer una reunión de

trdboio en relación o lo que es la Corporoción y vomos a convocor al equipo juridico paro que tomb¡én

dé su punto de v¡sto y ver cómo viene este reordenomiento porque hay ciertos detolles, que es mejor
que un equipo jurídico lo clorifique, poro no cometer ningún error este dño, o diferencio de los

onter¡ores. Por otro pdrte, el Adm¡nistrddor vo o responder en reloción o Aguas del Alt¡plono, pero s¡n

antes decirle que vomos o disponer del equipo del áreo de ld DIDESOH del Gob¡erno Reg¡onal pord que

lo acompoñe y ver cuál es el estodo de situoción del cosco ontiguo y en reloción qué podriamos

eventudlmente hacer, of¡c¡dr, pero teniendo en cuenta, que dhoro lo vo o explicor el Adm¡n¡strador que

eso es más profundo y que quizós escapo de nuestros monos".

SR. ADMINISTRADOR REGIONAt, s eñala: "Explicor, que esto tomb¡én es materio del Consejero lgnoc¡o,

que tomb¡én ho monifestodo interés en este temo. Los oficios a Aguas del Altiplono están siendo

redoctodos y se von d enviar próximomente, pero ojo, que Aguas del Alt¡pldno tiene und suerte de

fiscolizodor técnico de ocuerdo a la Ley, que es lo Super¡ntendencio de Servicios Son¡tarios y aqui hoy un

Agente Reg¡onal de lo Superintendencid de Serv¡c¡os Sonitorios que se llomo Honorino Córdovo,

entonces bueno sería que lo Comisión respect¡vo cons¡deroro ¡nvitor d don Honorino Córdova o que

vengo a exponer cuáles son las fiscol¡zociones que ho llevodo o cobo lo empreso por este t¡po de moterio,
porque en deÍ¡n¡tivo los cosas se Írocturon o propós¡to de ld ocurrencio de roturos de mdtr¡ces o de

tuberías; ojo que tomb¡én ld sonitorio responde hasto un c¡erto punto, hosta la entrodo del medidor por
decirlo osí, hosto ohí llego lo sonitoria, de ohí pora odentro es resorte de cado propietario de v¡viendo.

Es importante que puedon escuchor o lo Superintendencio por ellos hon trabajado en este temo, hon

oplicado incluso, ent¡endo, olgún t¡po de sonción o lo Son¡torio, pero son ellos los que supervisan la
lobor de la empreso son¡torio; y lo otro, recordor que el prop¡o SERVIIJ trobojd dentro de sus diseños,

en soluciones que seon desde el punto de visto construct¡vo más sólidos, considerando lo solinidad del
suelo, por lo tanto, eso signif¡co que lo construcción de viv¡endos en Arico es mós cora y por lo tonto, los

recursos que el SERVIU tiene que destinar o oquello tombién son superiores, pero en elfondo el tema
es que aquí el octor oquí clove es lo SISS".

GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, cede la palabra a Consejera Regional María José

Victor¡ano C.
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SRTA. CONSEJERA REGIONAL MARIA JOSÉ VICTORIANO C., expone: "Primero comenzor con el temo

del PEDZE. Si bien se pide tronsporencia que podomos todos estar al tanto de em qué está en este

momento, a mí me gustaría además de esa sol¡c¡tud, sol¡citar que tengo espocio de port¡c¡pac¡ón reol,

d propósito que nos estábomos acordando de lo Ex Presidento Michelle Bochelet. En el último cabildo

que hubo del PEDZE en su gest¡ón, hubieron en Ar¡co más de dos mil personqs reunidos en un cobildo,

poro poder ver cuál ero la ruto que los ciudodonos y ciudodonas pensabon o queríon porq Arica, y en

ese tiempo se descortó la m¡neríd, se propuso lo ogr¡culturo, se propuso al turismo entre otros cosas;

entonces más que octuar desde el preju¡c¡o proponer de aseguror espac¡os port¡c¡pativos de opinión y

gest¡ón en cuonto ol PEDZE. En este momento como Consejero no tengo cloridod en qué está y hemos

solicitodo lo informoc¡ón poro oquello y no hemos obtenido respuesto, estamos hoblondo de que ontes

de su opción, en qué quedó el trám¡te del PEDZE. De la mismo monero respecto o lo op¡nión o pos¡c¡ón

que estó llevondo este Gobierno Regionol respecto ol resultado de los estudios finonciodos por el

onter¡or Gobierno Reg¡onol respecto o lo desolinizadora, que es por osmos¡s, que ent¡endo se f¡nonc¡ó
con dineros del Gobierno Reg¡ondl de lo gestión posada, un estud¡o y que este estudio fue de este tipo,
específicomente de este t¡po de desolinizadoro, por un temo de presupuesto. Parficulormente, tuve lo

oportun¡dod, como uno ciudadona cualquiero, pude port¡c¡por de reun¡ones con pescadores, con la

Gerenta de Aguos del Altiplano, con lo Super¡ntendenc¡o, todo lo que corresponde o autor¡dodes del

momento, pero, sin emborgo, no tengo los resultados de ese estudio, pero sÍ en el dlmuerzo con la

Cámaro Chileno de Construcc¡ón, se entrevió, poro decir osi una posición fehociente, que ero una de los

inic¡dt¡vas que se querío llevor odelonte. Yo quiero saber s¡ esto va a ser de ocuerdo o este estud¡o

específico o se van a buscor otros olternot¡vds que tengon más que ver y ocorde con nuestro territor¡o.

De lo m¡smo monero, tengo lo dudo porque se controdice con lo Com¡s¡ón de Medio Amb¡ente que

tuvimos, respecto o los formas que seon más omigobles con el medio ombiente poro poder encontror

solución o nuestro región, por un lodo. Y dos, que t¡ene que ver con lo gron quejo que tenemos de Aguas

del Altiplano, porque son quienes estuv¡eron o cdrgo de este estudio y a quienes se les entregó el

f¡nonciam¡ento; entonces, sería odemós, no está cerrodo, pero serío por el comino que llevo hosto

ahora, que se le entregoro esta conces¡ón tomb¡én o Aguos del Alt¡plono, lo que dodo su

comportomiento de los últimos años dejo bostonte que desear en térm¡nos de colidod y de

responsobilidad con lo reg¡ón y nos referimos o las distintas inundociones, nos referimos a la emergencio

del corte de aguo, etc.

Como tercer punto, me gustoría que quedora en octa la inv¡toc¡ón constante a los servicios

cuondo son los Sesiones CORE. Si bien se planteó esto Sesión que hocía Jalta su presencio, no quedó

cloro que no fueron invitodos; entonces es ¡mportante tener d los serv¡c¡os y o todo quien voyo o pasor

uno in¡ciotivo en este CORE, que esté presente durdnte ld d¡scus¡ón de aquello.

Como cuorto punto, en olguno Com¡sión, s¡ los Consejeros me recuerdon, hoblomos sobre lo

correro func¡onorio, fortalecer la correro funcionorio y se plonteó lo ¡mplementoc¡ón y lo capocitación
necesoria de nuestros funcionorios. Lo ideo es que tomen los cursos necesorios que ellos omer¡ten, pero

también que tengon lo ¡mplementoción octualizodd o en los t¡empos, por ejemplo, el celulor que tengo

los copocidodes paro, por ejemplo, socor fotogrofíos, poro que osí se fortalezco lq correro funcionorio
de los funcionarios que tenemos dctuolmente.

Página 22 de 28



CORE
I .-coNsEroREGroNAL

Por último, hoy es el *Dío Noc¡onol conto la Violenc¡o en el Pololeo* y o mí me gustorío, o
propós¡to de lo que tombién plonteon, leer uno pequeña cos¡to: hoy recordomos que la violencia en el
pololeo no es un problemd menor, En nuestro reg¡ón, el 90% de los mujeres ho sufrido ocoso en espocios

públicos, uno de codo tres, enfrento violencio en sus relaciones de poreja, sobemos que estos ogres¡ones

pueden escolar y term¡nor en cosos oún más groves; lomentoblemente Ar¡co y Porinocoto lidero las

cifras o nivel nacional. La prevención es clove, neces¡tomos más educoción en las escuelas y compoñas
que enseñen a los juventudes que el control, los celos y las agres¡ones no son omor. Desde este Consejo

debemos impulsor inicidtivas que promuevdn la relación sdnd y seguro. No esperemos lomentor más

víct¡mds, octuemos ohoro.

En ld mismo reloción o oquello y lo recién leído, me gustorío plonteor tol como lo dijo lo
Consejero tombién, en lo Comisión de Mujer, el poder ocelerar la ¡mplementoción del Ex Centro de lo
Mujer, averigüé en qué estabo, hice seguimiento y s¡mplemente es un pequeño trámite odmin¡strotivo
que pdso por lo DlPlR, que está en monos del señor Froncisco Meza, si no me equivoco; entonces poder

conversdr poro que se puedo dor este tróm¡te y avonzor en esto y poder obrir el Centro de la Mujer. En

el m¡smo sent¡do, pldntedr un levdntom¡ento de informoción, sobre los cdpocitociones que existen en

los funcionorios públ¡cos del GORE, ¡ncluyéndonos, dunque no somos funcionor¡os, respecto o lo Ley

Kor¡n y a copocitoc¡ones que tengon que ver justamente con ld prevención de violencia. Esto es uno

político a nivel tronsversal de los servic¡os, pero poder tener el ¡nsumo de cuál es el porcentoje dctual,

entendiendo, digomos y qu¡enes no lo tengon e incent¡vor o hacerlo, entendiendo tombién que se Jueron
olgunos funciondrios y llegaron otros".

GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE COBE, señala; "En reloción o ld Ley Korin, funcionarios del

Gob¡erno Reg¡ondl vinieron o copoc¡tor o los señores Consejeros y Consejeros. Por otrd porte, con

respecto a la correro funcionorio, hoy uno ley de encas¡llam¡ento que está promoviendo lo Federoción

Nocional de funcionorios de Gobiernos Reg¡onoles, donde ol menos este Gobernador tomó contocto con

Náyode, que es lo Pres¡dento Noc¡onol y compromet¡mos el opoyo o estd Ley de Encos¡llom¡ento, que

no es de ahoro, estov¡ene desde hoce muchot¡empo, qu¡zás diez oños, dlgunos que han pod¡dotrobojor

en el Gob¡erno Regionol o tengon conocimiento cercono, lo saben, pero más dllá de lo voluntod de los

Gobernodores o de este Gobernador, posa por un teno, nuevomente como se ha dicho o el
Adm¡n¡strodor en dlgún momento lo dijo por otra situoc¡ón, no hay plato, porque una Ley de

Encosilldmiento viene ocarreodo con fondos públicos; entonces, m¡entros eso no se puedo solucionor o

los orcas fiscales del Estodo de Chile no tengon mayores ingresos difícilmente puedo seguir avonzando.

Y por últ¡mo respecto ol PEDZE, nosotros comprometemos duronte el mes de morzo venir a explicar los

proyectos del PEDZE que en este momento yo se estó trabojondo, se está ocotondo como se explicó

onter¡ormente, entre fines de morzo y princip¡os de obril- Ahord los proyectos o trovés de una consultoro
que ejecutó durdnte el 2024, ya hubo porticipoc¡ón, se reolizoron reuniones, cabildos, consultas

ciudodanas, yo se reolizó, es más o fines del oño posddo hubo una encuesta en donde eron los personos

que priorizabon los proyectos pero con lo nueva informoción que nosotros por lo menos asumiendo esto

gest¡ón recib¡mos de parte de la SUBDERE y de lo DIPRES; progromds no financia y hoy que dcotorlos o

proyectos emblemót¡cos, real¡zobles y acorde o lo reolidod de la región que genere un impdcto positivo

pora el desorrollo de todos lds regiones".
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SR, ADMINISTRADOR REGIONAL, indica: "¿o desalodora Consejero, efectivomente lo actividod
desarrolloda, o propósito de una orgon¡zoción de la Cámoro Chilena de la Construcc¡ón, el temo de lo
desaladoro surgió y aquí quiero plonteor vorias reÍlexiones, tanto por el conocimiento que ha adquirido
el estodo octuol del proyecto con mot¡vo de uno reunión que el Gobernador tuvo con ECONSA Ch¡le, en

lo que yo tombién porticipé, reuniones que hemos tenido con lo propia Gerencio de Aguos del Alt¡plono
y reuniones que tomb¡én hemos tenido con ACADES, que es una osociación gremial nocionol de

entidodes dedicodas o la desolinizoción de oguo y tombién voy o oportor m¡ conoc¡m¡ento como
abogodo que lo fui de lo empreso san¡tario ESSAT, ontes de que se tronsformara en Aguos del Alt¡pldno,
donde trabojé por 14 oños. Entonces, el estodo actuol del proyecto, lo que se está hociendo en estos
momentos es el estudio de ¡mpocto amb¡entol y ese estudio no está terminodo; hocio fines de marzo-
obril, Aguos del Altiplono, debería entregor las respuestos formulodos por los entidodes evaluodoros y
por lo tdnto, eso determinorío el curso del proyecto en moterio med¡oomb¡entol que es un permiso de

entrada poro poder continuor avonzando en el proyecto. El modelo que está pensodo, por lo menos
hasta ohord, por parte de Aguos del Altiplono, con quien lo adm¡n¡stroción anter¡or f¡rmó un convenio,
es desoloción por osmosis ¡nverso, pero oquí le quiero explicor algo, no existe otro método, no ex¡ste

otro, es solo desoloción por osmosis ¡nverso y no hay más, solo que usted puede y puede consultar en

¡nternet. El dío de oyer sostuv¡mos uno reunión con ACADES, y yo invité a ACADES o que vengo o
porticipor más odeldnte o uno reunión de este Consejo Regionol y les expongo lo que estdn hociendo y

cómo se hoce lo desalación. Lo osmosis inverso es un proceso que puede ser más o menos invasivo,
puede tener más finolidodes socarle portes por millón de sal al ogua, pero finolmente es eso y si usted
qu¡ere tener una exper¡encio cercano está en lo región. Lo plonto Desolori que estó en lo entrado de

Llutd es uno pldntd desolinizodora de agua semisolobre, es la único diferencio porque troto oguo
subterránea del Volle de Lluto y provoco el mismo resultodo, uno salmuero, que se deposito en el mor,

octuolmente en lo confluencio del rio Lluta con el mor. El dío de oyer ACADES nos mostró un video

tomado, filmodo, a propósito del funcionomiento de la plonto desolodora en Atocomo, construido por
ECOMSA Chile, con finonciomiento totol estatol y no hoy n¡ngún tipo de ¡mpocto. De hecho, uno ve los
tubos y los mochones de opoyo del tubo de la descorgo y está lleno de peces olrededor; por lo tonto, es

un temo que yo d¡ría tol vez, no sé si d¡scut¡ble, pero yo creo que eso solmuero no provoco ningún efecto
en el ecosistemo mdfino. Ahoro, dicho eso, los dotos de estrechez hídrico y este Consejo podríon ¡nv¡tar

ol Director Reg¡ondl de Aguos poro que tombién vengo o exponer. Esos dotos opunton o que Ar¡co está

en uno situoción bostonte complejo y, por lo tonto, lo planto desolodoro se requiere sí o sí. De hecho, lo
planta desolodoro apalonco proyectos de construcc¡ón de viviendo, usted s¡n oguo es imposible que

construya oun cuando tengo los recursos, pero s¡n agua no va por ningún lado. Y el tema de la estrechez
hídrico es ton grave que si a Aguas del Alt¡plono se le llego o salor un pozo, ese pozo quedo fuera de

operoción inmediotomente y tendrío que ser sometido o un tratom¡ento puntual en ese pozo, ser¡o

restorle o Ar¡co, uno producción, un incremento de lo que se ¡nyecto octualmente o los redes de 20, 30,

40 l¡tros por segundo; eso equivale volver y olgunos se ocordorán de oquello, o los t¡empos de Ar¡ca de

los 70'-80' , en que el aguo se cortaba en lo moñono, se cortoba después de olmuerzo y se cortobo en

la noche porque no habío mós recurso hídrico. Cuondo yo trabojobo en la empreso sanitor¡o ero osí y se

soluc¡onó en porte con los obras de desorrollo de la construcc¡ón de sondoje de lo desaladora de Lluto.
Por lo tonto, este es un proyecto muy ¡nteresonte de conocer bien en profundidod, pero tombién medir
bien los reales impactos que puedo provocor en mater¡o med¡oombientol porque como le digo no hoy

otro método de trqtom¡ento. ACADES t¡ene uno ¡nformoción bien ¡mportonte respecto del desorrollo de

este tipo de proyectos en todo el mundo. Qu¡enes lideron esto son los espoñoles, los joponeses y los
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árobes, Los joponeses por rozones obvios, porque son islos, no t¡enen oguo, solo oguo salado, por lo
tanto, trotdn, Así que próximomente, queremos traer ol Consejo Reg¡onol los ovances, en los que

nosotros tombién estomos emborcddos como odm¡n¡stroción, los contactos que hemos hecho con

ECONSA y el propósito que tenemos de subir o ECONSA o este proyecto, poque el f¡nonciomiento de esto

desolodoro si se hoce con fondos enteromente estotoles, el ¡mpacto tor¡for¡o es bostontemente menor
que hacerlo con fondos privados y eso también tiene que ser considerodo".

SRA. CONSEJERA MARIA JOSE VICTORIANO C., expone "Llego digamos o lo plontd, el estud¡o que está

llevando no está ligado o la escasez hídrica y de hecho cuondo se consultó no podian osegurar 700%

que ibo o estor ligodo o lo escosez hídrico. Yo ent¡endo que podomos sentir, creer, pensor, pero cuondo

nos entregan elementos, iguol que seon como muy seguros".

GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE señala: "Consejerd le vamos a rem¡tir un oficio que nos

envió la Dirección General de Aguos, ld DGA; hoce como cuatro días nos llegó un oficio donde decloro

lo escosez hídrico por seis meses".

SRA. CONSEJERA MARIA JOSE VICTORIANO C., comenta: "Sí, existe lo escosez hídrico, estoy hoblando

del proyecto, no vo ligodo o lo escosez hídrico y es por eso que estomos solicitondo o solicito informoción

oficiol ol respecto, independ¡ente de los opiniones que podamos tener a fovor, en contra, con digamos

c¡ertos prejuicios, incluso puede ser super bien, pero cuál es nuestro rol, solicitdr informoción que este

ofirmada en hechos, digdmos que sea lo que tenemos hdsto ohoro, sin tener un prejuicio de aquello. Yo

sé hosto lo que pude porticipar con opinión de la gerenta de Aguos del Altiplono, con opinión del servicio

público, de los ciudodonos y me quedé con eso, entonces paro tener moyor ¡nformoc¡ón y tener otro

opin¡ón es que le estoy sol¡c¡tondo ol Gob¡erno Regionol, que si nos puede enviar lo documentación que

tengan hasto ohoro, poro sober en qué estamos o hosto dónde llego, nodo más que eso".

5R, ADMINISTRADOR REGIONAL, indica: "Consejero, el temo de lo escosez hídrica lo mide lo DGA,

entonces ellos tiene esos estudios. El estud¡o que está desarrollondo Aguos del Alt¡plano es solo un

estudio de impocto omb¡entol ocotodo o la plonto proyectodo, que t¡ene uno copac¡dod de producción

en régimen de 200 lts/seg".

SR. CONSEJERO CARTOS OJEDA M., ¡nterviene: "Pres¡dente, es un temo que fue dbordodo en lo

Comisión de Medio Ambiente y lo ciudodonío reloc¡ono lo desolodoro con lo ¡nstoloción de lo minerío,

no necesar¡omente lo asocia a lo necesidad hídrico de la ciudad; entonces onte estds dudas incluso hoy

orgdnizociones que se hon mon¡festado en contro de esto por el ddño ombientol y ecológ¡co sobre todo

en el lugor donde se pretende ¡nstolor, que es lo zono de,Arenillos Negros, dfectando una zono donde

hoy uno biod¡vers¡dod mor¡no ¡mportonte, donde odemás es una zono costero de ploya; hay vor¡os

elementos, por lo tonto yo me sumo y me parece importonte que este temo ojolá seo tronsparentado,

se entregue todo lo inÍormación poro que ocó tengomos todos los ontecedentes, porque yo tenía

entend¡do que esto estoba suspendido, o seo que no se continuoba con este proceso, pero por lo que

estoy escuchodo qquí se continud en este proceso de ¡nstalación de ld desolodoro, o port¡r de esto
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consulto que usted menciono que se está reolizondo y lo evoluoc¡ón omb¡entol que sobemos que muchos

veces se ojusto como troje o la medido de los ¡ntereses de los empresas, no pocas veces en función de

los conoc¡m¡entos y los ontecedentes ocodémicos o científicos que tenemos".

SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, cede la palabra a Consejera Lorena Ventura V.

En un segundo punto va o sonar reiterotivo, yo lo hon tomodo otros Consejeros Reg¡onales,

respecto de lo Corporoc¡ón de Desorrollo Territorialde Ar¡co y Par¡nocoto. Lo Corporoción vino o exponer

un estodo de ovonce del trobojo desorrollodo duronte el oño 2024; yo ¡ntervine y les d¡je que era uno

Consejero crítico del trobojo que ellos hon hecho o lo lorgo de estos oños. El gerente nos ind¡có que, s¡

bien tiene tres oños de creoc¡ón, hon funcionodo un oño y med¡o, que lo voy o leer textudl "el objeto de

lo Corporoción es omplio", o seo cuando nosotros los Consejeros Regionoles, los ontiguos que estamos

oquí, los cinco, con el otro consejo onter¡or, el objeto de lo Corporoción no ero omplio; el objeto de ld

Corporoc¡ón ero tener, crear d¡seños pdro proyectos importantes que impocten en Ar¡co y Por¡nocoto y

eso m¡s¡ón de ho desvirtuodo, está desvirtuodo. Entonces hoy dío, yo le pido Gobernador que se comb¡e

el foco de esto Corporación, cambiemos los objetivos, incluso los profesionoles. Yo hacío mención

durqnte mi ¡ntervención en eso Comisión respecto de que se hon estodo trobojondo en 14 proyectos,

nos enumeroron, 74 proyectos de diseño en donde yo echo de menos lo port¡cipoción de los Alcoldes. El

oño pasado yo consulté o lo Corporoción aquí en uno Comisión tdmb¡én, cuáles son los nexos, lo

comunicoción que t¡enen ellos con los Alcoldes ¿Han tomado el porecer o los Alcoldes cuáles son los

proyectos importontes? ¿En qué queremos que ellos opoyen o los municipios respecto de los diseños?

éCuál es el nexo que ex¡ste ahoro con los servicios públicos? Eso tompoco ho estodo oquí en la meso,
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SRA. CONSEJERA REGIONAL LORENA VENTURA V., expone: "Groc¡os Gobernodor, quisiero comentor

lo s¡gu¡ente en mis puntos vorios. Recordor Gobernodor, que esto Consejero reg¡onol es electo por

Porinocota y que en lo gest¡ón onter¡or nunca pudimos ses¡onor como cuerpo colegiodo en lo comuno

de Generol Logos, Me gustorío que también usted pud¡ero dentro de su progromo, la colendorización

que tombién tenemos como Consejeros Regionoles, fijor una fecho poro ses¡onor en la comuno de

Generol Logos, porque ollá es donde están nuestros vecinos en el altiplono, allá donde t¡enen que

plontear muchos s¡tuoc¡ones como lo ocobo de indicor el Consejero Hermes Gómez, respecto de la

s¡tuoción que está ocurriendo con lo corretero que une lo comuno de Putre con Visviri, seguromente

otros tontos s¡tuociones con bofedoles, etc., que necesiton tomb¡én de uno respuesto; sobre todo

también de informor de los fondos del 8%; que necesitamos que nuestro municipios tengon tomb¡én
previamente preparodos o todos sus organ¡zoc¡ones respecto de ld ontigüedod, su personolidod juridico,

de tener sus direct¡vos al día, toda su documentdc¡ón necesor¡o. Entonces eso es uno muestro y uno

señol clara de este Consejo Regionol de estor presente en los territor¡os, sobre todo, en donde no

solomente digamos que se hoce pdtr¡o y soberonio, porque ollá es donde tenemos que estor nosotros

que somos los outoridodes elegidos y que ustedes tombién puedon conocer en terreno lo que está

suced¡endo respecto del med¡o omb¡ente, lo que sucede con el tema de lo electrif¡coc¡ón, lo que está

sucediendo con el temd cuondo no contomos con oguo de colidod, olcontorillodo y tontos situoc¡ones

que se don no solo poro Generol Logos, sino poro los comunos ruroles, sobre todo porque son

fronterizos. Eso es lo ¡mportonc¡o geopolítico que le debemos dor como Consejeros Regionoles. Eso lo

dejo poro que lo podomos conversor Gobernador, por favor, tener una reunión en Generol Logos lo

ontes pos¡ble.
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tdmpoco lo hon informodo. Entonces cuondo oprobomos recursos desde el Consejo Regional, paro uno

¡nstitución, poro un servic¡o público, por otros sectores o por otros fuentes, tombién, se estó finonciondo
en formo doble, triple. Entonces tenemos que conalizor los recursos y hoy dío el Gobernodor nos indico
que desde ld DIPRES, le dicen que no hay ploto y ohí quiero ir ol otro punto respecto del Plan de Zonas

Extremas.

El Plon de Zonos Extremos en lo gest¡ón anterior, el oño posodo, fui porticipe de los reuniones

que se gest¡onaron d trovés de la SUBDERE con lo consultora Tobor&Tobor en Putre; ellos generoron

oltos expectot¡vas en lds comunds rurales y tomb¡én en Arico; tdmb¡én porticipe en Ar¡ca, en el ex cosino

Aricd. Se levontqron mesas de trabojo, las orgonizociones, los dirigentes plantedron un sinnúmero de

proyectos. El Gobernador hablo y hoy lo re¡terd, lo recdlco el Adm¡n¡strodor Reg¡onol, son 3.8 billones

de pesos, pero si no hoy recursos por porte del n¡vel centrol de qué estomos hoblondo. El Gobernddor y

los Consejeros Regionoles cloramente vomos d tener gue pr¡or¡zor y yo le dijeron los tres requis¡tos o

porámetros pora poder entregor estos recursos por porte del nivel centrol, que seo ejecutoble,

significotivo con impacto, que sea uno obro rocionol. O seo, yo estoy viendo aquí que vamos d tener lds

obros contddas con los dedos y eso, si es que llegon los recursos. Entonces oquí yo llomo o que desde

esto Corporoc¡ón de Desorrollo Territoriol ex¡ston los copocidodes reolmente de esos profesionoles que

t¡enen que levontor esos d¡seños, tenemos que hocer todos los coord¡nac¡ones poro apuntor o que los

recursos se utilicen bien.

Quisiero indicar que hoy grondes temos importdntes. Estabon hablando de la plonta desolodoro

pero tombién tenemos un emisario aquí en Chinchorro, donde esos oguos se pueden tratar tomb¡én

poro utilizarlos en el regodío, en lo ogriculturo, entonces son grondes temos que seguramente están en

este l¡stodo del Plan de Zonas Extremos, que se reun¡eron todas estos ideos y que nosotros vomos o

tener que trabojor y priorizor pora codo comuno y por lo región. Y hacer unq consulto respecto de cuál

es el porcentoje de ejecución presupuestor¡o del oño 2A24. Yo lo hobía pldnteddo en lo sesión onter¡or,

pero no se me dio respuesto. Qu¡s¡ero conocer finolmente cuál es el porcentoje de lo ejecución

presupuestoria y quisiero agregor al comentorio que hizo el Gobernodor respecto de la escosez hídrica,

de la información que le entrega lo Dirección Generalde Aguos, que es uno s¡tudc¡ón crít¡cd poro nuestro

región. Si existe und informdc¡ón, uno documentoc¡ón formol ol Gobernodor, que tendríamos nosotros

tombién que llomor o Com¡s¡ón, poro ¡nformarnos cobolmente de lo que está suced¡endo y de los

occ¡ones a tomdr que debemos llevor o cabo los consejeros regionoles, que se ve troducido en obros,

¡ niciativos y proyectos".

SR. GOBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, cede la palabra al Consejero Oscar Pantoja R

SR. CONSEJERO OSCAR PANTOJA R., expone: "Muy brevemente. Quis¡ero hocer hincopié en eltemo de

la fiscolizoción. Me parece super grove eso que ocurre de los compros de estos ¡nsumos que son bdstonte

carísimos y hay negoc¡os detrás muy grondes, que no vuelvo a suceder y creo que fue por un concurso,

no sé si fue por el FNDR o osignación directo, pero esos ¡nsumos no pueden quedor o custodio o poro

lucro. Creo que hdy que ver uno med¡da, qu¡zós en otro ¡nstancio, juntornos qu¡zós con el Adm¡nistrodor,

pero creo que olgo deberíomos hocer; lo ¡ncorporomos en los nuevos boses, en el Anexo 7, ellos tienen

que firmor ohora que no pueden hacer uso de los bienes pora lucror, pero está recién incorporado ohora,

pero sí ojalá miráromos poro dtrás poro que no pose eso. Me porece grovísimo y trqtemos de buscor
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cómo lo podemos fiscolizor o que no lo puedon seguir hoc¡endo porque con cualquier insumo de olto

volor creo que hobla muy mol".

GoBERNADOR REGIONAL- PRESIDENTE CORE, agradece al Consejero y cede palabra al Sr.

Adm¡n¡strador Regional.

SR. ADMINISTRADOR REGIONAL, co menta: " Groc¡os, Pres¡dente. Conseiero Loreno Venturo, porcentaie

de ejecución presupuestor¡o, oproximddomente 81%. Somos penúlt¡mos. Somos el cuorto- qu¡nto más

malo, de obojo poro orribo. Solo comentar que el 81% se olconzo, porque uno puede hocer vorios

ejercicios; con hel¡cóptero 81%, s¡n helicóptero 60% oprox. Ahoro, con todas los considerociones que

puede conllevar la oprecioción de una iniciotivo de eso noturalezo".

Sin más puntos que tratar, el Sr. Gobernador Regional- Presidente CORE, levanta la Sesión,

siendo las 15:45 horas.

Conforme, Ar¡ca 07 de febrero 2025.
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